المحاضره الثالثه عشر (العدد)

الاهداف:
· ان نتعرف على العدد المفرد 
· ان نتعرف على العدد المركب
· ان نتعرف على حروف العدد المعطوف
· ان نتعرف على كلمه "بضع"و"نيف"
· ان نتعرف على تاخير العدد


العدد

هو ما وضع لكميه آحاد الاشياء , وتنقسم الاعداد الى:

مفرده            مركبه               معطوفه



اولا: العدد 1-2
       يوافقان المعدود تذكيرا و تانيثا
1. مفرده:   يقال:
      جاء رجل واحد                         اذا جاءت مفرده فلا ياتي لها تمييز ولا يميز "واحد"
      جاء رجلان اثنان                       "واثنان" استغناءاَ بلفظ التمييزعنهما مثل: "رجل" و 
      جاءت امراه واحده                     "رجلان" لافادته النص المقصود بالعدد.
      جاءت امراتان اثنتان

                      وصف



2.مركبه:    يقال:
     جاء احد عشر غلاما                عدد مركب مبني على فتح 
     جاءت احدى عشره تلميذه          الجزأين في محل رفع فاعل

     جاء اثنا عشر غلاما                 فاعل مرفوع بالالف في 
     جاءت اثنتا عشره تلميذه                 الجزء الاول

              تمييز منصوب بالفتحه




· اثنان واثنتان تعربان اعراب المثنى بالالف رفعا و الياء نصبا و جرا.
· اذا جاءت "واحد" و "اثنان" مركبه او معطوف يكون تمييزها مفرد منصوب.





3.معطوفه:    يقال:
    رايت احد و عشرين تلميذا          تمييز منصوب               مررت باثني وعشرين رجلا          تمييز منصوب
   رايت احدى وعشرين تلميذه             بالفتحه                    مررت بإثنتي وعشرين امرأه             بالفتحه

فعل ماض     مفعول به        الواو عاطفه                        فعل ماض       الباء حرف       الواو عاطفه
مبني على      منصوب         و "عشرين"                       والتاء ضمير    جر و"اثنى"       و "عشرين"
 السكون و     بالفتحه          اسم منصوب                       مبني على        و"اثنتي"          اسم معطوف
التاء ضمير    الظاهره         بالياء لانه                          الضم في        اسم مجرور       على المجرور
 مبني في      في "احد"        ملحق بجمع                        محل رفع      وعلامه جره        و علامه جره
محل رفع      و المقدره        المذكر.                             فاعل.          الياء.                الياء لانه  
فاعل.          في "احدى".                                                                                ملحق بجمع المذكر.




ثانيا: العدد 3-9
       تخالف المعدود في جميع احوالها فتكون على عكس المعدود في التذكير و التانيث
1. مفرده: 
     جاء ثلاثه رجال               مضاف اليه مجرور                 رايت اربع بنات               مضاف اليه مجرور

فعل ماض     فاعل مرفوع                                           فعل و فاعل    مفعول به 
مبني على      بالضمه                                                                  منصوب
الفتح.          الظاهره



2. مركبه: 
     جاء ثلاثه عشر رجلا                                     رايت اربع عشره بنتاً     

      فاعل مبني على رفع                                    مفعول به مبني على فتح
     الجزئين في محل رفع.                                   الجزئين في محل نصب.
          



3. معطوفه: 
    جاء ثلاثه وعشرون رجلا                                 رايت خمسا وثلاثين بنتاً  

فاعل مرفوع       الواو حرف عطف و                       مفعول به      الواو حرف عطف و 
 بالضمه المقدره     "عشرون" معطوف                        منصوب        "ثلاثين" معطوف 
                       على المرفوع مرفوع                       بالفتحه.         منصوب بالياء



· فاذا جاءت مفرده جاء بعدها اسم مجرور بالاضافه, اما لو جاءت مركبه او معطوفه ياتي بعدها
تمييز مفرد منصوب.




ثالثا: لفظه "عشره" تخالف المعدود مفرده و توافقه مركبه.

                       عشره رجال                             خمسه عشر تلميذا
                       عشر نساء                               خمس عشره تلميذه





رابعا: الفاظ العقود و "مائه" و "الف"    
               لا يتغير لفظها في التذكير و التانيث

                       عشرون رجلا          عشرون امراه
                       مائه غلام               مائه امراه
                       الف غلام               الف امراه 
لكن الفاظ العقود ياتي بعدها مفرد منصوب على التمييز اما المائه و الالف فياتي بعدها اسم مجرور بالاضافه






خامسا: العدد "ثمانيه" ...له مواضع:
     الاول: اذ كان مضافا بقيت ياؤه               جاء ثمانيه رجال -  رايت ثماني بنات







                                                                    اذا قصد معدود مؤنث عمل معامله الاسم المنقوص
      ثانيا: اذا كانت غير مضافه                                 بحذف ياؤه في الرفع و الجر ..        

اذا قصد معدود مذكر بقيت ياؤه مع تانيثه                                  جاءت من البنات ثمان
         جاء من الرجال ثمانيه                                      فاعل مرفوع بضمه مقدره على الياء 
        رايت من الرجال ثمانيه                                     المحذوفه منعا من ظهورها الثقل.
	
                                                                         مررت بثمان
                                                             اسم مجرور بكسره مقدره على الياء
                                                             المحذوفه منعا من ظهورها الثقل.

                                                                   رايت من البنات ثماني
                                                              مفعول به منصوب بالفتحه الظاهره.
  





كلمه "بضعه"
تستعمل لدلاله على العدد الذي لا يقل عن ثلاثه ولا يزيد عن تسعه , تستعمل استعمال العدد من 
ثلاثه الى تسعه فتاتي:

مفرده                                      مركبه                                       معطوفه

  جاءت بضعه رجال                   جاءت بضعه عشر رجلا                  جاء بضعه وعشرون رجلا
  جاءت بضع نساء                     رايت بضع عشره بنتا                      رايت بضعا و اربعين بنتا

مضاف اليه مجرور                 مبني على الفتح      تمييز                    فاعل مرفوع بالضمه      تمييز
                                      الجزئين في محل                               مفعول به منصوب
                                        رفع فاعل او                                  بالفتحه.
                                        نصب  مفعول.


كلمه "نيف"
هو لفظ مبهم يدل على عدد من 1-9 ويعطف على الفاظ العقود فيقال:


    جاء ثلاثون ونيف                          رايت ثلاثين ونيفا                   مررت بثلاثين ونيف

فاعل مرفوع     معطوف                     اسم منصوب    معطوف            اسم مجرور    معطوف
بالواو لانه                                       بالياء.          منصوب              بالياء          مجرور 
ملحق بجمع                                                       بالفتحه.                              بالكسره
المذكر السالم.                                                                                          الظاهره


ملحوظه:
          اذا عطف على المائه و الالف عدد اخر فان المعدود يتبع العدد الاخير.

    جاء مائه و خمسه و عشرون رجلا                      جاء خمسه و عشرون و مائه رجلا 

      جاءت منصوبه لانها جاءت                                جاءت مضافه لانها جاءت 
      بعد "عشرون"                                               بعد "مائه"



 قراءه الاعداد المعطوفه
        
تصلح قراءه الاعداد المعطوفه من اليسار لليمين و العكس فيقال:

  في المدينه الف وتسعمائه و اربعهو عشرون رجلا
  في المدينه اربعه و عشرون وتسعمائه والف رجل





تاخير العدد

اذ تاخر العدد عم المعدود جاز فيه التذكير و التانيث , و الاحسن اتباع 
الاحكام السابقه فيقال:

جاء رجال ثلاثه او ثلاث

      خالفه        وافقه

جاءت بنات ثلاث او ثلاثه

      خالفه        وافقه





التقييم:
       اكتب الاعداد الاتيه كتابه عربيه:

1. قرأت 19 رسالة.
2. وصل 55 سائحاً.
3. أديت فريضه الحج سنه 1433 هـ.
4. في السنه 12 شهراً
5. في الساعه 60 دقيقه.
6. في الاسبوع 7 أيام.
7. في السنه 365 يوماً















انتهى
J'adore
